
В поисках оптимальности 
Цель уездных линий - обеспечить

возможность людям попасть на работу,
в лечебные учреждения, учащимся - в
учебные заведения и школы по интере-
сам. Ну и, естественно, обеспечить об-
ратную транспортировку оттуда домой.
Логика уездных линий вроде бы не за-
тейлива: автобусы идут от автостанции
до автостанции с промежуточными
остановками на линии. Важный момент
- пересадка на автостанциях с одной ли-
нии на другую без долгого ожидания.

Нюанс: согласование графика движе-
ния железнодорожного и автобусного
транспорта: люди хотят уехать поездом,
скажем, со станции Вайвара в сторону
Таллинна или вернуться на нём в свои
места. Как сделать, чтобы человек на
поезд не опоздал или не остался «куко-
вать» в ожидании транспорта до рассве-
та?

После реорганизации системы здра-
воохранения многое переместилось в
Центральную больницу Ида-Вирумаа, а
в обиходе – в больницу в Пуру. Любо-
пытно, что в начале января в местное

самоуправление города Кохтла-Ярве
пришло письмо, в котором остановку у
больницы предлагается переименовать.
Сейчас она называется «Пуру хайгла»,
а назвать предлагается «Кеск хайгла».
(От себя: любое переименование, смена
табличек, внесение изменений туда-
сюда стоит денег, но гордость –
«центральная» вместо «пуруская»
больница – дороже, видимо, для сердца
больничного руководства. – Н.К.).

Год назад в IVÜTK начали пересмат-
ривать движение бесплатного обще-
ственного транспорта между Йыхви и
Нарвой, где Силламяэ - связующее зве-
но.

«Город» в логику не вписывается

Что касается Силламяэ, то сначала в
ноябре прошлого года, потом в январе
нынешнего года планировались измене-
ния в организации движения автобуса
115-го маршрута. Однако до этого дело
не дошло, и очередной ориентировоч-
ный срок - февраль. Переговорный про-
цесс с местным Управлением Силламяэ
продолжается. Свою роль играет и то,
что с февраля на линиях возможна сме-
на фирмы-перевозчика.

Одна из серьёзных проблем - стыков-
ка по времени автобусных маршрутов.
Люди, которые едут из Нарвы в Йыхви
или из Йыхви в Нарву в Силламяэ
должны делать пересадку, если гово-
рить об автобусах общественных ли-
ний. Необходимо сделать период ожи-
дания наиболее приемлемым. 

Если вспомнить историю вопроса, то
115-й маршрут не всегда проходил по
Силламяэ. Началось это с момента
строительства автостанции, и счита-
лось временным решением. Но времен-
ное оказалось весьма долгосрочным.
На линии 24 остановки, из которых 8
приходится на Силламяэ. Многие люди
пользуются этим для поездок по городу,
перебивая работу перевозчика, обслу-
живающего 34-й (чисто силламяэский)
маршрут, что никак не укладывается в
логику, согласно которой должен дей-
ствовать уездный общественный транс-
порт. Кроме того, проезд по городу ска-
зывается на времени движения автобу-
са по линии. 

В начале ноября прошлого года «Силламяэский вестник» рассказывал о
предстоящих изменениях в движении автобусов на общественных уездных
линиях, которые являются бесплатными для проезда. Время прошло, пере-
говоры продолжаются. Так когда же ждать перемен, и как они будут выгля-
деть? Пенсионеры - дотошный народ и любящий готовиться к переменам за-
ранее, поэтому и организовали встречу в дневном центре «Мерелайне» с ру-
ководителем Центра общественного транспорта Ида-Вирумаа (IVÜTK) Хей-
ки Лутсом. Не часто бывает, что встреча длится полтора часа, а вопросы
(пусть уточняющие) продолжают поступать. Г-н Лутс, надо отдать ему долж-
ное, выдержал до последнего, терпеливо отвечая и повторяя уже им сказан-
ное. У журналиста была «крутая задача» - сделать «выжимку» из беседы,
чтобы читающему человеку стали понятны автобусные перспективы, жела-
ния и возможности. Начнём.

(Окончание на 2-й стр.)
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От автостанции Силламяэ до авто-
станции Йыхви автобус едет в среднем
25 минут, остановки внутри города до-
бавляют к этому ещё 15-18 минут.

При проработке маршрутов надо
учитывать и то, что силламяэсцы ездят
на работу в Вока и Тойла, тойласцы и
вокасцы – в Силламяэ. Значит, пред-
стоит обеспечить транспортную связь
между городом и посёлками.

115-й с литерой и без
Некоторым ещё непривычно видеть

рядом с номером маршрута буквы. Бу-
дем привыкать. 115-й, маршрут которо-
го доходит до больницы в Пуру, будет
иметь, скорее всего, литеру «А» с конеч-
ной остановкой в Силламяэ не на авто-
вокзале, а на улице Юрия Гагарина. По-
скольку это ведёт к расходам, не пред-
усмотренным на линию из госбюджета,
то в IVÜTK сделали калькуляцию до-
полнительных затрат и представили её в
горуправу Силламяэ. Нюанс: на оста-
новках в промежутке “ул. Юрия Гагари-
на - автостанция - ул. Кеск (Дом культу-
ры, баня) в сторону Йыхви будет дей-
ствовать правило «только на вход», а в
обратную сторону - «только на выход».  

С представителями силламяэского
муниципалитета среди прочих обсуж-
дался и вопрос о некоторых изменениях
в графике движения автобуса 34-го го-
родского маршрута, чтобы люди успева-
ли на пересадку, связанную с маршру-
том 115. Ведь кроме «больничного» бу-
дут и другие рейсы (без заезда на город-
ские улицы), местом отправления/ при-
бытия автобусов станет автостанция.

По рабочим дням планируется линия
115К с отправлением автобуса из Йых-
ви в 6.55. Он будет доезжать в Силламяэ
до профучилища, а далее следовать по
улицам Геологическая, Юрия Гагарина,
Кеск, конечной остановкой 115-го будет
Кохтла-Ярве. В Йыхви он будет «стыко-
ваться» с 903-м маршрутом, чтобы, пе-
ресев на 115К, учащиеся могли доехать
до Вирумааского колледжа Тартуского

университета, адрес которого Кохтла-
Ярве. Этот проект основывается на ана-
лизе передвижения работающих людей
и учащихся.

Сейчас 115-й совершает в рабочие
дни по 11 рейсов в ту и другую сторону,
а в выходные - по 7. Общее количество
рейсов не изменится, но, как уже сказа-
но, буквы будут указывать, как маршрут
проложен. Просто 115-й (автовокзал
Силламяэ - автовокзал Йыхви) станет
совершать пять рейсов во все дни неде-
ли, 115А - три по рабочим дням, причём
утренний рейс будет с заездом в
Вока,115В, заходящий в Тойла, Ору,
Вока, - два по рабочим дням и три - по
выходным, 115К – один рейс по рабо-
чим дням.

Нюанс, который напрямую касатель-
ства к Силламяэ не имеет, но достаточ-
но любопытен. У одного из рейсов 904-
го также есть литера «А», от названия
деревни Аувере. Если в Силламяэ кто-
то садится и берёт билет до этого насе-
лённого пункта, то автобус туда заходит,
в противном случае - нет. Если же люди
из Аувере хотят выбраться, то они
должны накануне позвонить диспетче-
ру. Есть и 904С, что означает заезд в
Солдина.

И другие маршруты
Сейчас увязываются расписания ав-

тобусов 115-го, 904-го и 33-го маршру-
тов. Первых два относятся к уездным
линиям, а последний считается город-
ским нарва-йыэсууским. 33-й очень ва-
жен для жителей посёлков Сиргала и
Вийвиконна, на этом автобусе люди до-
езжают до автостанции в Силламяэ,
чтобы пересесть на автобусы в сторону
Йыхви.

Что касается 503-го и 903-го маршру-
тов, связывающих Кохтла-Ярве, Йыхви
и Нарву, которые проходят через Силла-
мяэ, то эти линии (со стороны Нарвы)
будут, вероятно, продлены до больницы
в Пуру. Планируется, что 503-й марш-
рут будет задействован всю неделю, но
в выходные без продления линии до
больницы. 903-й, который ходит сейчас

только по утрам, будет делать и дневной
рейс. Нюанс: дневной 903-й автобус от
Силламяэ до Нарвы не будет иметь про-
межуточных остановок. 

«Кладбищенский вопрос» (извините
за мрачность формулировки) находится
«на карандаше». Как добираться до род-
ных могил в Синимяэ, как оттуда воз-
вращаться? В IVÜTK рассматривают
вопрос об открытии линии Нарва - На-
рва-Йыэсуу - Синимяэ - кладбище -
Силламяэ и в обратном порядке. Но
многое зависит от тех ресурсов, кото-
рые на общественный уездный транс-
порт выделяет государство. Летом эта
линия могла бы действовать три раза в
день, зимой - реже.

Буквально на днях фирма «Lux Ex-
press» сообщила, что собирается в обо-
зримом будущем «игнорировать» на
ряде маршрутов автостанцию Силла-
мяэ. Если вдуматься в постановку во-
проса, то сразу вылезают проблемы для
пассажиров и IVÜTK. Например, если
вы хотите отправиться в сторону Тал-
линна, то будете должны сначала до-
ехать до автовокзала в Йыхви. Как? Ав-
тобусом. Каким? Уездным. Сколько зай-
мёт дорога и ожидание? А это пробле-
мы пассажира – так, видимо, считают в
«Lux Express». Уже и сейчас не все меж-
дугородние автобусы имеют остановку
в Силламяэ, а некоторые работают по
уже вышеупомянутому принципу
«только на выход». (Кстати, кто-то
может мне сказать, почему вечерний
автобус С.-Петербург - Таллинн (с за-
ездом в Йыхви) в Силламяэ пассажиров
до этой некогда уездной столицы не бе-
рёт при наличии свободных мест? И
это в то время, когда уездный обще-
ственный транспорт уже закончил от-
правку пассажиров в йыхвискую сторо-
ну. Но это так, личные размышления по
ходу дела и с намёком в адрес местной
власти: может, она «потрясёт» грузо-
перевозчика этим вопросом? – Н.К.).

Железнодорожная станция Вайвара.
Как добраться туда, чтобы успеть на по-
езд? Один из вариантов - продлить не-
которые рейсы городского 34-го до
станции. Это опять же тема переговор-
ного процесса между местным само-
управлением и IVÜTK.

Как видите, не просто складывается
транспортная картинка. Поиск «пазла»,
который должен лечь на своё место в
схеме движения, требует не только
усердия сотрудников IVÜTK (их, надо
сказать, на «окладе» всего трое), но и
сопряжения возможностей государст-
венных (финансовых) с возможностями
(финансовыми) местных самоуправле-
ний.

В концовке скажу, что общение г-н
Лутса с силламяэсцами проходило
очень конструктивно. Может, потому,
что Хейки Лутс сам родился и вырос в
Силламяэ?

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора 

Перемены: чего от них ждать?
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Об этом Ратас сообщил в интервью
программе "Esimene Stuudio", коммен-
тируя приглашение президенту РФ Вла-
димиру Путину посетить конгресс фин-
но-угорских народов в Тарту летом
2020 года. "Я в любом случае поддер-
живаю то, чтобы мы не сидели в разных
углах комнаты, как [поссорившиеся] со-
седи, а пытались поддерживать диалог.
Разумеется, мы будем поддерживать
этот диалог на платформе тех ценно-
стей, которые важны для Эстонии и её
союзников", - сказал премьер-министр.

По его словам, ратификация погра-
ничного договора с Россией в ближай-
шие годы вряд ли произойдёт в связи с
незаинтересованностью Государствен-
ной Думы в ратификации соглашения.
"Годы показали, что на самом деле у Го-
сударственной Думы нет к этому инте-
реса. Скорее, от этого [ратификации]
отказались", - пояснил Ратас.

По мнению премьер-министра, дого-
вор все-таки следует ратифицировать.
"Лучше, чтобы была конкретика, яс-
ность, это нужно. Но я не думаю, что
ближайшие годы это очень вероятно", -
добавил он. Ратас также отметил, что в
правящей коалиции нет единой позиции
по этому вопросу. Он подчеркнул, что,
говоря о пограничном договоре, нельзя
забывать и принципы Тартуского мир-
ного договора 1920 года.

О позиции Эстонии в Совбезе
ООН. Отвечая на вопрос о приоритетах
Эстонии в Совете Безопасности ООН, в
который она вошла в качестве непосто-
янного члена на 2020-2021 годы, Ратас
назвал одной из целей укрепление ми-
ропорядка, основанного на междуна-
родном праве.

Ратас - Зеленскому: Эстония реши-
тельно поддерживает Украину. Он доба-
вил, что у Эстонии есть определённые
знания по сложным проблемам, обсуж-
даемым в Совбезе, однако остаётся во-
просом, хватит ли ей компетентности
по темам, связанным, в частности, с Си-
рией, Южным Суданом и Сомали.

"Не секрет, что в следующие 24 меся-
ца Эстония приобретёт очень большой
опыт и, разумеется, ей потребуется
очень много дипломатических навыков.
Я думаю, что Эстония с каждым годом
укрепляет свои позиции в международ-
ных отношениях и компетентность рас-
тет", - сказал премьер-министр.

О покушении на генерала Сулей-
мани в Ираке. Комментируя послед-
ствия гибели иранского генерала Касе-
ма Сулеймани, убитого в начале январе
в Багдаде ракетным ударом США, Ратас
сказал, что правительство Эстонии в
данном случае доверяет информации
своего главного стратегического со-
юзника, т.е. руководствуется позицией
Вашингтона, объяснившего этот удар
самообороной.  "Учитывая нападения
на американские военные базы в Ираке,
американское посольство, это очень
конкретные случаи, и я, конечно, дове-
ряю оценке нашего союзника, что в дан-
ном случае требовались меры по само-
защите, - сказал Ратас. - Разумеется,
Эстония заинтересована в том, чтобы в
данном случае оружие молчало, и эти
вопросы решались именно дипломати-
ческим путём. Во имя этого мы, конеч-
но, будем работать в Совете Безопасно-
сти». По словам премьер-министра, во-
прос о дальнейшей судьбе миссии
НАТО в Ираке, в которой участвуют

эстонские военнослужащие и деятель-
ность которой была приостановлена
после нападения, пока не решён. "Это
будет обсуждаться в Эстонии и НАТО",
- сказал он.

О цене климатической политики.
Ратас отметил, что для перевода эконо-
мики на экологичные технологии потре-
буются очень большие инвестиции, но
они оправдают себя в будущем. "Это бу-
дет стоить дорого, инвестиции очень
большие. И, конечно, это [изменения
климата] очень во многом связано с дея-
тельностью человека. Мы не можем
сказать, что нам удастся добиться кли-
матических целей без выхода из своей
зоны комфорта, без увеличения инве-
стиций. Но, с точки зрения будущего, я
уверен, что это принесёт пользу и будет
правильным как для экономики и инно-
ваций, так и для всей нашей экосисте-
мы", - сказал премьер-министр.

Он подчеркнул, что работая над до-
стижением климатических целей, важ-
но найти баланс, потому что в Ида-Ви-
румаа от старых технологий зависят ты-
сячи рабочих мест. По мнению премь-
ер-министра, альтернативой сланцевой
энергетике может стать энергия ветра,
хотя расширенному строительству пар-
ков ветрогенераторов мешает отноше-
ние "только не у меня во дворе".

Он также считает оправданным инве-
стировать 100 млн евро в завод предва-
рительной очистки сланцевого масла.
"Мы должны посмотреть, что это даст
нашей экономике, экспорту и рабочим
местам. По расчётам Eesti Energia, сле-
дующие 10-15 лет сланцевое масло бу-
дет пользоваться спросом на мировом
рынке", - сказал Ратас. Он подтвердил,
что тема строительства атомной элек-
тростанции тоже будет обсуждаться.

По словам премьер-министра, одной
из главных проблем для эстонской эко-
номики остаётся дефицит рабочей
силы. Хотя квоту для работников из
третьих стран пока повышать не плани-
руется, ряд секторов и некоторые уров-
ни зарплаты вывели из-под требований
квоты.

По информации RUS.ERR

Из официальных источников

Премьер-министр Эстонии Юри Ратас подтвердил, что ратификация дого-
вора о государственной границе между Эстонией и РФ в ближайшие годы
маловероятна, подчеркнув при этом важность поддержания диалога с
Москвой.

Ратас: ратификация 
пограндоговора с РФ 
в ближайшие годы маловероятна

До отключения номера всех позво-
нивших по телефону 110 автоответчик

будет информировать о переадресации
вызова на номер центра тревоги 112,

сообщила служба ERR. В дальнейшем в
Эстонии для вызова экстренных служб -
полиции, Спасательного департамента
и скорой помощи - будет использовать-
ся только номер 112, как и во всей Ев-
ропе.

В диспетчерскую центра тревоги
ежегодно поступает около миллиона
вызовов, из которых 1-2% по-прежнему
делается на номер 110.

Короткий телефонный номер 110, который десятилетиями использовался
для вызова полиции, окончательно прекратит работу 29 февраля.

Обратите внимание!



4 Силламяэский вестник

Бизнес

- Г-ну Васну, поскольку Вы человек
не местный, жители города вряд ли
осведомлены о том, кто же возглавляет
нынче одно из главных предприятий
города, с которым связана судьба так
или иначе, наверное, каждого силла-
мяэсца, предлагаю начать нашу беседу
с Вашей биографии. Расскажите, по-
жалуйста, о себе. А то прежде мы даже
не успевали представить нового ди-
ректора: только соберёмся написать о
нём, а его уж «ушли». Не подумайте,
что я намекаю на Ваше возможное
краткосрочное директорство. 

- Зовут меня Райво Васну. В этом году
отмечаю свой первый юбилей – 50-летие.
Родом я из Центральной Эстонии, из
«стекольного» посёлка Ярваканди, кото-
рый похож на Силламяэ уже тем, что
там тоже изначально всё развивалось во-
круг большого предприятия – стекольного,
хотя по числу жителей посёлок меньше
Силламяэ. Правда, завод не был закры-
тым, но находился в союзном подчинении.
В Ярваканди я окончил среднюю школу,
затем один год учился в Таллиннском
университете, оставшиеся четыре – в
Словакии, в Братиславе, по образованию
химик. Работал на предприятиях, которые
связаны с химическим производством:
на стекольном заводе в Ярваканди, потом
на стекольном заводе в России (в Кинги-
сеппе Ленинградской области), руководил
заводом в Азери, отвечал за производство
на аналогичных предприятиях в Фин-
ляндии, некоторое время работал на ла-
кокрасочном заводе в центре Эстонии.
Везде так или иначе моя работа была
связана с химией. Поступило предложе-

ние от владельцев «Силмета» возглавить
его, так я и оказался в Силламяэ.

- Уточню: штаб-квартира владель-
цев предприятия находится по-преж-
нему в Канаде?

- В Канаде.
- Поскольку умолчали о семейном

положении, уточню и про него: Вы че-
ловек семейный?

- Да. Жена работает директором одной
из школ в Центральной Эстонии, две
дочери, обе учатся: одна - в университете,
другая - в школе.

- Что Вас побудило согласиться с
предложением занять руководящее
кресло на «Силмете»?

- Это глобальное предприятие и с
точки зрения рынков, откуда идёт сырьё,
и с точки зрении поставок нашей про-
дукции. И производственный процесс
для меня как химика интересен.

- С предприятием познакомились,
масштабы его почувствовали?

- Могу сам найти дорогу на производ-
ство и вернуться обратно в офис: не за-
блужусь. Это шутка, но, конечно, с про-
изводством познакомился.

- Как Вы оцениваете нынешнее со-
стояние завода?

- Производственный процесс уникаль-
ный, но многое требует реконструкции.
Хотя я знаю, что в последние годы в
производство немало инвестировано. По-
строена очень красивая лаборатория.
Есть уникальные кадры – их умение как
раз и есть то, на чём держится завод.
Сырьё поступает, готовая продукция про-
даётся – всё работает. 

- Насколько совпадает то, что Вы
сумели увидеть за эти четыре месяца
работы и оценить, с Вашими пред-
ставлениями о предприятии?

- После того, как мне предложили
здесь работу, я посмотрел историю пред-
приятия, много прочитал из опублико-
ванного в последнее время. Мои пред-
ставления были хуже, чем я увидел на
самом деле. То, что пишет пресса, во
многих случаях далеко от действитель-
ности. Не так страшен чёрт, как его ма-
люют. О производстве, о людях некоторые
писать не очень хотят, куда интереснее
сообщать о каких-то ЧП, авариях, уране,

отходах, поэтому и цепляются как раз за
то, что может возбудить интерес читателей
и к тому же самому понравиться им.

- Не могу не согласиться с Вами по
поводу братьев-коллег из некоторых
изданий. Однако знаю, что нет дыма
без огня. Вы упомянули отходы, а я не
могу обойти вниманием так называе-
мые NORM-остатки (NORM-аббревиа-
тура от английского выражения «na-
turally occurring radioactive materials –
пояснение для читателей). Эта тема
будоражила умы эстоноземельцев не-
сколько месяцев подряд - о скопив-
шихся на предприятии этих самых
остатках и вариантах их утилизации.
По этой проблеме не выступал разве
что ленивый, начиная от спецов, ко-
торым по долгу службы положено за-
ниматься этим вопросом и что-то по-
нимающих в нём, до дилетантов, ко-
торые готовы сотрясать воздух своим
мнением по любой теме. Извините за
длинную преамбулу, вопрос мой ко-
роткий: что сейчас с этими остатка-
ми?

- Мы готовимся к их отгрузке в Аме-
рику, для тамошнего производства эти
остатки рассматриваются как сырьё. 

- Тогда почему этот вопрос не был
решён ранее, ведь уже шла речь о том,
что американцы намерены забрать
эти остатки, но потом что-то где-то не
срослось?
- Шума в этой теме было больше, чем
дела. Процесс ведь не столь прост, как
может показаться: приехали-погрузили-
увезли. Надо пройти процедуру всяких
согласований, в том числе и с местным
населением, чтобы завезти иностранное
сырьё. Это, естественно, у американцев
заняло немало времени. Сейчас вопрос
в стадии обсуждения. Юристы говорят,
что это более-менее формальность. Сред-
ства на это есть, план перевозки – тоже.
Непосредственно отгрузка – довольно
быстрый процесс, не займёт много вре-
мени – 2-3 дня.

- То есть Вы рассчитываете на по-
ложительный исход этого дела?

- Да.
- Вернёмся к Вашей деятельности.

Какими были Ваши первые шаги на
предприятии?
- Знакомился с производством и с людь-
ми.

- Последнее время всё чаще и чаще
в городе ходят слухи о сокращении
кадров на «Силмете». Эти новости
грустные, ведь, как я уже говорила в
начале нашей беседы, редкая семья в
Силламяэ безразлична к судьбе завода:
у многих здесь начинался трудовой
путь и здесь же он заканчивался. Со-
кращения – процесс болезненный для

С 1 сентября 2019 года NPM Silmet OÜ руководит, как мы уже сообщали
ранее, Райво Васну. Принято в течение первых ста дней работы дать человеку
спокойно оглядеться, присмотреться, вникнуть в дела, не подвергать его
критике. В нашем случае минуло уже более ста дней, и «Силламяэский
вестник» решил не ради критики, а прежде всего в целях знакомства читателей
с новым руководителем поинтересоваться его мнением по некоторым проблемам
«корпоративного» масштаба.

С верой в будущее «Силмета»
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тех, кого сокращают, их семей. Но он
тревожен и для города в целом: растёт
число безработных, снижается поступ-
ление подоходного налога с физических
лиц в доходную статью бюджета. Я
понимаю, что далеко не всё зависит
от Вас, поскольку Вы должны дей-
ствовать с оглядкой на хозяина. И всё
же спрошу: если у этого процесса со-
кращений «финиш» или всё «до осно-
вания, а затем…»?

- Больших сокращений я не предвижу.
Однако какие-то кадровые перестановки
могут быть, когда с одного участка люди
могут быть переведены на другой. Про-
блема у нас в другом: кадров не хватает.
Возраст многих работников уже суще-
ственный, много пенсионеров или людей
предпенсионного возраста. А вот где
найти им замену? Задача трудная. Ищем
по всему региону. Если речь идёт о спе-
циалистах, то нам ведь требуется человек,
который бы владел и эстонским, и рус-
ским, и английским языками. Ищем и
вне региона. В настоящее время у нас,
например, работают украинцы. Это не-
большая группа. Работают люди хорошо,
с дисциплиной у них всё в порядке, у
меня претензий к ним нет.

- А где они живут?
- Не знаю, мы не берём на себя обя-

занность по обеспечению их жильём.
- С жильём в нашем городе, мне ду-

мается, проблем нет: немало квартир
продаётся и сдаётся в аренду.

- Вы ошибаетесь. В Силламяэ найти
квартиру не столь-то просто. Я, например,
три месяца искал её, но так найти под-
ходящую и не смог. Найти хорошую
квартиру для молодого специалиста, та-
кую, как, к примеру, в Таллинне, прак-
тически невозможно. Вспомните, когда
в Силламяэ построили последний жилой
дом, который отвечал бы современным
требованиям. А молодые специалисты
хотят жить в комфортных условиях.

- Вы, наверное, плохо искали. Да и
смотря что, конечно, подразумевается
под словами «хорошая квартира». А
так пустующих квартир, судя по объ-
явлениям, вроде бы в городе много.
Возможно, я недостаточно владею ин-
формацией о качестве рынка недви-
жимости, коль у меня создалось впе-
чатление, что с жильём в Силламяэ
нет никаких проблем.

- Искал хорошо. И, наконец, нашёл…
в Йыхви. Это проблема ведь не только в
Силламяэ, но и по всей республике. В
Тойла тоже найти хорошую квартиру не-
возможно.

- Жаль, что не нашли квартиру в
Силламяэ. Вот и Ваш подоходный на-
лог пополнит казну другого местного
самоуправления. Но вернёмся к делам
«силметовским». Какие проблемы,

кроме кадровых, есть у «Силмета» се-
годня?

- В прошлом году была низкая цена
тантала на мировом рынке. А мы очень
зависим от мирового рынка. А так с
сырьём всё в прядке, поставщики есть.
Готовой продукцией склады не затарены.
Мы могли бы производить и продавать
больше.

- Как выглядит «Силмет» на фоне
конкурентов?

- Считаю, что неплохо. 
- Какого стиля в руководстве пред-

приятием Вы придерживаетесь: авто-
ритарного, демократического, либе-
рального?

- Демократического: лучше обсуждать
вопросы с коллегами и, придерживаясь
коллегиального мнения, принимать ре-
шения. Я не боюсь людей, которые в ка-
ких-то вопросах умнее и опытнее меня.
На таких сложных предприятиях, как
«Силмет», впрочем, и на других тоже,
даже менее сложных, невозможно знать
все тонкости. Лучше иметь рядом с собой
людей, которые знают их, и полагаться
на их знания. 

- Кто Ваша правая рука на пред-
приятии, с кем Вы советуетесь в пер-
вую очередь при принятии решений?

- С руководителем по эксплуатации
Андреем Литвинюком, финансовым ди-
ректором Андреем Кацуба, руководителем
лаборатории Каспаром Каллипом…

- Каким Вам видится будущее «Сил-
мета»? Оценивая процессы, происхо-
дящие на предприятии, пессимисты
не верят в его светлое будущее, опти-
мисты более сдержанны в предвиде-
ниях, дескать, поживём-увидим…

- Думаю, что «Силмет» будет продол-
жать жить, развиваться и наряду с тра-
диционными направлениями работать с
новыми материалами и над новыми ви-

дами продукции. К этому подталкивает
нас и конкуренция. Есть некоторые мысли
по этому поводу, предложения, но пока
не буду их озвучивать. Почему я верю в
будущее «Силмета»? Потому что таких
заводов в мире мало, и независимо от
того, кто является владельцем «Силмета»,
ему не дадут погибнуть, тем более что
спрос на продукцию, которую он про-
изводит, всегда будет. Не верю, что кто-
то может начинать всё с нуля, разрушив
прежнее.

- В этом году какие-то инвестиции
в развитие предприятия предусмотре-
ны?
- Инвестиции, конечно, будут, но в каком
объёме и на какие цели – это предстоит
обсудить с владельцами предприятия в
ближайшее время.

- Куда, По Вашему мнению, в первую
очередь должны быть направлены
средства?
- В оборудование, туда, где стоит вопрос
о повышении эффективности производ-
ства и его автоматизации, чтобы ручного
труда было меньше.

- С городским руководством Вы уже
познакомились?

- Да. Завтра как раз (наша беседа со-
стоялась 6 января – Л.Т.) буду встре-
чаться с мэром. Обсудим с ним вопросы
и кадров, и жилья. Хочется всё-таки ре-
шать кадровые вопросы за счёт местной
рабочей силы.

- Успехов вам! Желаю  как можно
дольше удержаться в этом руководя-
щем кресле и способствовать всеми
возможными методами развитию пред-
приятия, тем более что Вы верите в
его хорошее будущее.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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Новые и улучшенные услуги
*По линии консультационного теле-

фона семейных врачей 1220 можно бу-
дет получить персональную консульта-
цию. Начиная с этого года у консульти-
рующего семейного врача появится до-
ступ к личной карте пациента при усло-
вии, что пациент согласен поделиться
своими личными данными с врачом. Та-
ким образом консультирующий семей-
ный врач сможет дать более точные со-
веты, так как перед глазами у него будут
все анализы, назначенные лекарствен-
ные препараты и список заболеваний
пациента. 

* Больничная касса компенсирует 14
новых больничных лекарств и пять но-
вых льготных лекарств. К компенсируе-
мым лекарствам добавилось несколько
лекарств, предназначенных для лечения
опухолей молочной железы, головы и
шеи, опухолей поджелудочной железы
и гематологических опухолей (различ-
ные лимфомы и лейкемии). Список так-
же пополнился тремя новыми лекарст-
вами от рака легких (пембролизумаб и
пеметрексед, атезолизумаб, дурвалу-
маб), которые, по оценкам, необходимы
120 пациентам в год. Новые добавлен-
ные лекарства предоставят пациентам
больше возможностей для выбора и
сделают лекарства доступнее для сотен
людей. 

* Больничная касса компенсирует за-
страхованным пациентам медицинские
устройства, при помощи которых мож-
но лечить болезни и травмы или же ис-
пользование которых предотвратит усу-
губление болезни. Начиная с 1 января
этого года действует новый список ме-
дицинских устройств, в который доба-
вились 117 новых медицинских
устройств. С обновлением списка рас-
ширился ассортимент медицинских
устройств, используемых для лечения
апноэ во сне, астмы и лимфодренажа,
венозной недостаточности и заживле-
ния ран, а также новых продуктов для
желудка, ортезов и диабетических при-
надлежностей. 

*С этого года Больничная касса фи-
нансирует сестринские услуги в домах
общего ухода как отдельную услугу и в
большем объёме, чем прежде. Также
Больничная касса будет финансировать
в качестве отдельной услуги в большем
объёме, чем прежде, лечение в хосписе.
Лечение в хосписе будет финансиро-
ваться как отдельная услуга в больнич-
ной сети больниц с соответствующей
командой и условиями. Услуги хоспи-
сов необходимы людям, чьё заболева-

ние уже неизлечимо, но чьи мучения
можно облегчить с помощью специ-
ального медицинского вмешательства.
С этого года семейные врачи смогут
при помощи инфосистемы здоровья
консультироваться с врачами-специали-
стами для уточнения диагноза и лече-
ния своих пациентов в общей сложно-
сти уже по 22 специализациям. Также с
нового года семейные врачи смогут за-
прашивать электронные консультации у
детских психиатров.

*Для защиты здоровья людей про-
исходит переход на систему провизор-
ских аптек. 1 апреля будет завершена
аптечная реформа с длительным пере-
ходным периодом, в течение которого
розничные и оптовые продажи лекарств
будут разделены, а право управлять ап-
текой сохранят за собой исключительно
провизоры. Целью изменений является
повышение конкуренции на оптовом
фармацевтическом рынке, устранение
конфликта интересов, обусловленного
существующим переплетением рознич-
ной и оптовой торговли, уменьшение
зависимости услуги аптек от коммерче-
ских интересов фармацевтических оп-
товиков, а также повышение профес-
сиональной ответственности провизо-
ров. Для пациентов это означает луч-
ший выбор лекарств по доступной цене,
а также более устойчивую и качествен-
ную аптечную услугу. По состоянию на
конец 2019 года в Эстонии насчитыва-
лось 215 аптек в полной или частичной
собственности провизоров, 181 из кото-
рых полностью отвечала требованиям
аптечной реформы. Расположение соот-
ветствующих требованиям аптек смот-
рите на карте департамента лекарствен-
ных средств.

*В отношении домов призрения на-
чало действовать требование разреше-
ния на деятельность. С января для до-
мов призрения общего типа действует
требование разрешения на работу, цель
которого – обеспечить людям более ка-
чественную услугу общего ухода. Как
среда, так и компетентность работников
должна наилучшим образом отвечать
потребностям получателей услуг – за
это отвечают представители услуг, ко-
торые имеют разрешение на деятель-
ность. Разрешения выдаёт Департамент
социального страхования.

*Требования к услугам приюта и к
альтернативному уходу будут дополне-
ны для обеспечения благополучия де-
тей. С января вступили в силу требова-
ния о предоставлении разрешения на
деятельность для оказания услуг аль-
тернативного ухода, а также требования

о необходимой квалификации специа-
листов, которые предоставляют услуги
детям. С января в семье, предоставляю-
щей альтернативный уход, или в при-
юте могут жить шесть детей, вместо
восьми.

*Будут дополнены требования к об-
разованию и квалификации специали-
стов по защите детей. C января вступи-
ли в силу поправки к Закону о защите
детей, согласно которым у специали-
стов по защите детей должна быть спе-
циальная подготовка и высшее образо-
вание, а также специалист должен не
позднее чем через два года с начала ра-
боты специалистом по защите детей по-
лучить специализацию по защите де-
тей. При ходатайстве о специализации
будут оцениваться необходимые знания
и компетенция. Специалисты по защите
детей, которые заступили на работу до 1
января, должны также получить спе-
циализацию не позднее чем к 2022 году.

*На увеличение доступности услуг
помощи жертвам Департамента соци-
ального страхования в этом году будет
направлено дополнительно 100 000
евро. Ежегодно государство выделяет
на услуги помощи жертвам, предотвра-
щение насилия и на услуги женских
опорных центров 2,5 миллиона евро.
Любой человек, столкнувшийся с непо-
добающим обращением, жертва физи-
ческого, эмоционального или сексуаль-
ного насилия имеет право на получение
помощи. Получить помощь может каж-
дый пострадавший независимо от того,
известно ли лицо, нанесшее ущерб, и
заведено ли против него уголовное
дело. При желании пострадавший мо-
жет остаться анонимным. Контакты по-
мощи жертвам: 

http://www.palunabi.ee/ru и 116 006.

Пособия и компенсации:
*В 2020 году минимальная зарплата

в Эстонии вырастет до 584 евро, и ми-
нимальная часовая зарплата составит
3,48 евро. Рост минимальной зарплаты
означает рост связанных с минималь-
ной зарплатой зарплат и рост зарплат
как в частном, так и в государственном
секторах. Также увеличатся суммы свя-
занных с минимальной зарплатой посо-
бий, как, например, родительского по-
собия, платы за отпуск по уходу за ре-
бёнком и отпуск по уходу за близким.
Рост минимальной зарплаты может так-
же привести к росту пособий и компен-
саций, выплачиваемых местными само-
управлениями, но также может повли-
ять на цены предоставляемых услуг,
если они привязаны к минимальной за-
работной плате местными самоуправле-
ниями. 

*Пособие по безработице и возмеще-
ние по страхованию от безработицы вы-

В социальной сфере
Министерство социальных дел
информирует о нововведениях
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растут. С января ежедневный размер по-
собия составит 6,10 евро, что состав-
ляет 189,1 евро за календарный месяц в
течение 31 дня. Минимальный дневной
размер возмещения по страхованию от
безработицы составляет 9 евро. Мини-
мальное пособие по страхованию от
безработицы на 2020 год за 31 кален-
дарный день составляет 279 евро. Посо-
бие и возмещение рассчитаны на осно-
ве минимальной заработной платы в
2019 году, которая составляла 540 евро.

*С 1 апреля этого года пенсии по ста-
рости повысятся с ежегодной индекса-
цией на 45 евро. Повышение пенсион-
ной базы в качестве компонента соли-
дарности затронет около 330 000 чело-
век, включая пенсионеров по старости
и пенсионеров, которые потеряли кор-
мильца. 

* Вырастет ставка пособия для про-
живающего в одиночку пенсионера.
Ставка пенсии для выплаты проживаю-
щего в одиночку пенсионера вырастет
до 582 евро в месяц: пособие выплачи-
вается, если пенсия его получателя
меньше этой суммы. Размер пособия
остается прежним – 115 евро в год.

*С 1 июля отцовский отпуск станет
длиннее. Отцы смогут брать отцовский
отпуск на 30 дней, а не на 10 дней, как
прежде. А выплачивать родительское
пособие отцу будет Департамент соци-
ального страхования.

*Выплата родительского пособия
станет более гибкой. С 1 июля родители
смогут воспользоваться родительским
пособием за один раз или частями до
достижения ребенком трёх лет. Пособие
будет по-прежнему выплачиваться ма-
тери, которая получала пособие по бе-
ременности и родам в течение 435 дней
и в течение 545 дней матери, которая до
рождения ребёнка не работала и не по-
лучала пособие по беременности и ро-
дам. Пособие необходимо использовать
до достижения ребёнком возраста трёх
лет.

*С января увеличится государствен-
ное пособие по уходу за ребёнком с
ограниченными возможностями. С это-
го года пособие по уходу за ребёнком со
средней степенью тяжести недостатка
здоровья составит 138 евро, с тяжёлой
степенью тяжести -161 евро и с глубо-
кой степенью тяжести – 241 евро. В
Эстонии проживает около 13 000 детей
с ограниченными возможностями. 

Другие изменения в сфере 
управления Министерства 
социальных дел
*С 20 мая этого года на рынке ЕС

пропадут сигареты с ментолом. Измене-
ния направлены на защиту детей и под-
ростков, которые обычно начинают ку-
рить ароматизированные табачные из-
делия, потому что различные сильные

ароматы скрывают неприятный вкус та-
бака и по ошибке считаются менее
вредными.

*Центр помощи детям появится на
востоке Эстонии. Центр помощи детям
департамента социального страхования
предлагает услугу, направленную на де-
тей, подвергшимся сексуальному наси-
лию или если есть подозрение на сексу-
альное насилие. На месте работает спе-
циалист по защите детей, психолог,
врач, сотрудник полиции и другие спе-
циалисты. В 2018 году 245 детей полу-
чили помощь в центрах помощи детей в
Таллинне и Тарту. На открытие центра
помощи детям на востоке Эстонии за-
планировано 120 000 евро. 

*В Министерстве социальных дел
учредили должность главного капелла-
на, задачей которой станет организация
работы священников в медицинских и
попечительских учреждениях. 

*Список канцерогенных веществ в
трудовой сфере дополнен новыми ве-
ществами и максимальными уровнями.
В январе вступает в силу новый пере-
чень канцерогенов и их предельных
значений, охватывающий 18 химиче-
ских веществ, с которыми можно столк-
нуться в промышленном, строительном
и транспортном секторах. 

По сообщению 
Министерства социальных дел

«В 2020 году мы хотели бы видеть
больше доброты, чем прежде, по отноше-
нию ко всем членам общества. У всех
людей есть право чувствовать себя защи-
щёнными и участвовать в общественной
жизни, а также у всех людей есть право
на самореализацию. Хорошее слово и
добрый взгляд – в силах каждого. Каж-
дый человек ценен, и именно различия
между людьми делают общество умнее,
сильнее и успешнее. Обеспечение рав-
ных возможностей и ценность много-
образия будут способствовать как эконо-
мическому, так и социальному благопо-
лучию», – сказал вице-канцлер социаль-
ной сферы Райт Куузе.

Министерство социальных дел стоит
за то, чтобы каждый человек был защи-
щён и мог проживать хорошую жизнь, не
боясь дискриминации или нападок. Со-
циальная кампания «Мы все разные, но
мы все люди» призывает к доброте и по-
ниманию по отношению к другим лю-
дям, которые могут от нас отличаться.
Цель кампании – поднять осведомлён-
ность в вопросе о равном обращении и
показать вклад меньшинств в обществен-
ную жизнь. 

Проходящая с 6 января по 16 февраля
социальная кампания «Мы все разные,
но мы все люди» рассказывает через раз-
ные каналы сыгранные актёрами исто-
рии об издевательствах в школе, иност -
ранной рабочей силе, этнических мень-
шинствах, людях с ограниченными воз-
можностями и религиозных убеждениях. 

Дополнительная 
информация:

-Закон о равном обращении обеспечи-
вает защиту людей от дискриминации
по национальному признаку (этнической
принадлежности), расе, цвету кожи, ве-
роисповеданию или убеждениям, возрас-
ту, физическим и/или психическим недо-
статкам либо сексуальной ориентации.
За исполнением требований закона сле-
дит уполномоченный по равному обра-
щению.

- Разжигание ненависти, насилия и
дискриминации запрещается и карается
по закону. Также запрещено и карается
по закону разжигание ненависти, наси-
лия и дискриминации между слоями об-
щества.

- Согласно рапорту Центра монито-
ринга развития «Ценности как человече-
ские ресурсы 2019», наиболее важные
ценности для жителей Эс тонии – это
природа, забота и солидарность, в слу-
чае трудовых ценностей – материаль-
ные выгоды.

- Доверие по отношению к другим лю-
дям, которое резко возросло в период с
1996 по 2011 годы, упало в 2018 году до
уровня десятилетней давности (тот же
рапорт, стр. 122).

- Эстония входит в число тех стран
на мировой карте ценностей, где ценно-
сти, связанные с выживанием, являются
наиболее важными. Эстония также по-
прежнему остается страной с низкой
терпимостью и низкой гражданской ак-
тивностью. Согласно последним показа-
телям, Эстония отстёт больше, чем на
несколько десятилетий не только от
Финляндии и Швеции, но и от Словении. 

- Эстонию характеризует общий низ-
кий уровень солидарности. Хотя во вре-
мя экономического кризиса 2009 года со-
лидарность возросла, после кризиса она
вернулась к докризисному уровню, в то
время как в других важных странах, с
которыми мы себя сравниваем, наблюда-
ется рост. Больше всего на ценности,
связанные с солидарностью, влияют ген-
дер и образование. 

Анна ТИСЛЕР, 
советник по связям 

с общественностью Министерста
социальных дел

Министерство социальных дел призывает в начавшемся году всех людей к
доброжелательности, чтобы каждый мог чувствовать себя защищённым и
участвовать в общественной жизни. В социальной кампании «Мы все раз-
ные, но мы все люди» участвуют рэпер Gameboy Tetris, певица и актриса
Сандра Ашилеви, флейтистка Маарья Хаамер и дирижер Кейо Соомельт.

Призыв к пониманию друг друга
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От ОЛЭ «Русское Слово» поэт, пере-
водчик и журналист Николай Павленко
приехал на эту встречу, которая состоя-
лась в библиотеке на Виру, 26, даже из
своего отдалённого хутора Ида-Виру-
маа. Он отметил бескорыстную работу
Татьяны Борисовой (чтобы принять гос-
тей, она выходит на работу даже в свои

выходные), вручил ей цветы и был под-
держан аплодисментами. В этот раз со-
стоялось знакомство с биографиями и
творчеством иностранных поэтов: шот-
ландца Роберта Бёрнса, англичанина Ро-
берта Стивенсона, венгра Антала Гида-
ша, соотечественников – драматурга
Кристиана Рутова, поэта Раясааре, пе-

реводчика Александра Суумана, рус-
ских поэтов Каролины Павловой, Нико-
лая Огарёва, Семёна Надсона, Николая
Агнивцева, коммунара Сергея Чекмарё-
ва, а также современников Игоря Ирте-
нева, Александра Городницкого, Васи-
лия Ларюшина, Алексея Борисова и
Игоря Губермана. Музыкальную окрас-
ку встрече придал Владимир Бобров,
начиная её, разбавляя выступления и за-
канчивая своими замечательными пес-
нями. А в перерыве собравшиеся могли
за чашкой чая и угощением обменяться
мнениями и решить организационные
вопросы. Встреча так понравилась, что
подготовленный материал решили про-
дублировать 5 января нового года в Бе-
лом зале Нарва-Йыэсуу, «на террито-
рии» ЛИТО им. Гана. Но литературные
встречи прошлого месяца на этом не за-
кончились, и многие из присутствовав-
ших были участниками свободного
микрофона в рамках Дней поэзии 14 де-
кабря на мероприятии в Кафе №2 теат-
рального центра VABA LAVA в Нарве.
От силламяэского ЛИТО выступали
Влад Сумарок и Ирина Молчанова.
Были также представлены победители
конкурсов чтецов по школам и молодые
поэты Нарвы.

Ирина МОЛЧАНОВА 

В каждой группе прошло развлече-
ние «Карнавал у новогодней ёлочки».
Ребята нарядились в карнавальные ко-
стюмы, водили весёлые хороводы, пели
песни, состязались в задорных аттрак-
ционах. Надеемся, что позитивное нача-
ло года даст положительный запал на
весь 2020-й! Детский сад, как и прежде,
открыт не только для ребятишек, кото-
рые уже ходят сюда, но и для самых ма-
леньких, которые ещё его не посещают.
Развивающая среда, талантливые вос-
питатели, уютные группы – всё подчи-
нено единой цели: созданию эмоцио-
нально-комфортного состояния и благо-
приятных условий для развития инди-
видуальности, позитивных личностных
качеств малыша. Мы приглашаем роди-
телей малышей на встречу по организа-
ции деятельности в школе малютки.
Встреча состоится 21 января 2020 года
в 13.00 в музыкальном зале. C 5 февра-
ля 2020 года начинаются занятия груп-
пы “BEEBIKOOL”. Они проводятся два
раза в неделю – развивающее и занятие
в бассейне. Это совместные занятия
мам с детьми до 1 года и старше. Они
направлены на развитие активности ре-
бёнка и помогают детям легко адапти-

роваться в детском коллективе. 
С июня 2020 года в детском саду

«Яаниуссике» начнётся набор в ясель-
ную группу. В этом году детский сад на-
бирает одну ясельную группу. Он рабо-
тает с полной нагрузкой и группы на-
полнены на 100%.

Наш детский сад живёт активной
жизнью, участвует в различных про-
ектах. Осенью получил приглашение
принять участие в кампании «Suukool
сражается с микробами». Целью про-
екта является не белоснежная улыбка, а
информирование детей и их родителей
об особенностях ухода за молочными и
постоянными зубами, начиная с самого
детства. Как и в предыдущие годы, дет-
ский сад примет участие в проекте
PRIA, в рамках которого пройдёт много
интересных мероприятий, объединён-
ных одной целью - познакомить детей с
полезными свойствами продуктов, рас-
тений, умением их выращивать и хра-
нить, а также готовить вкусные и полез-
ные блюда. Фиолетовый медведь в дет-
ском саду появился благодаря проекту
«Детский сад без наказаний». Этот за-
мечательный медведь помогает нашим
ребятишкам делать добрые дела. 

Жизнь – это движение! Как в детском
саду прожить без него?! Конечно же, не-
возможно. Поэтому уже много лет дет-
ский сад работает в проекте «Оздорав-
ливающий детский сад». Оздоровление
проходит с помощью спортивной, дви-
гательной деятельности и великолеп-
ных занятий в тёплом и уютном бассей-
не.

Создавать комфорт и уют в детском
саду помогает совместная работа с го-
руправлением Силламяэ. Благодарим
его за выделенные средства на обновле-
ние асфальтного покрытия на террито-
рии нашего детского сада и за выделен-
ные средства на замену забора по всему
её периметру. Работы по обновлению
забора будут выполнены весной 2020
года. В нашем детском саду создана без-
опасная и благоприятная среда для все-
стороннего развития детей дошкольного
возраста. Ждём Вас и Ваших маленьких
детей в нашем детском саду «Яаниусси-
ке»!

Юлия ПОПОВА, завуч детского
сада «Яаниуссике»

Вот и закончилась самая весёлая и долгожданная пора в детском саду «Яа-
ниуссике» - новогодние утренники! Дети могли погрузиться в мир чудес,
приключений, невероятных превращений и сюрпризов. Дед Мороз со ска-
зочными героями наградили ребят сладкими подарками. Но и после этого
ребят ожидали не менее интересные приключения.

«Незабытые имена» - традиционная декабрьская встреча литературных
объединений Ида-Вирумаа вот уже пятый раз собрала под таким названием
участников из Нарва-Йыэсуу, Нарвы, Ору, Йыхви. 

Валерия Чкалова, 1а

Имена, которые не забывают 

В мире чудес и сюрпризов
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Разное

Какова цель группы, какую помощь
она может оказать людям, живущим с
дементным больным?  Заинтересован-
ность таких рабочих групп — в прове-
дении мероприятий, повышающих
осведомленность людей о деменции и
возможности получения помощи. Если
проще, то периодически собираются за-

интересованные люди, делятся своим
опытом, как они справляются с ситуа-
цией, знакомятся с приглашёнными в
группу специалистами, получают об-
ратную связь и поддержку. Например, в
ноябре на встрече с группой была руко-
водитель   отделения деменции таллин -
нской больницы Диаконии Ханна-Стии-

на Хейнметс.  Она делилась опытом ра-
боты и советами, как вести себя и как
ухаживать дома за больным, какие сред-
ства помощи можно применить. Пот -
ребность в этой помощи  в нашем горо-
де уже определилась, далее ставим за-
дачу расширить возможности группы,
собрать больше её участников.

Следующее собрание группы со-
стоится 16 января, в 16.30, в актовом
зале учреждения  по адресу:  ул. Гео-
логическая, 18. Приходите в «Сю-
гис»!

Ольга ГЛУХИХ

В ноябре 2019 года  в учреждении социального попечения «Сюгис» состоялся
семинар  и была организована группа поддержки людям, у которых дома на-
ходится дементный больной. 

Приходите в «Сюгис»

Определение уровня опасности и
реагирование на разные экстренные вы-
зовы до этого использовали прежде все-
го скорая помощь и полиция, теперь по-
добными методами будет пользоваться
и Спасательный департамент для спаса-
тельных работ и работ по разминирова-
нию. Центр тревоги начнёт назначать
скорость реагирования, согласно уров-
ню опасности - от низкого до высокого.
Происшествия с низким уровнем опас-
ности - это, прежде всего, такие, где нет
угрозы жизни, и ситуация не усугуб-
ляется. Например, спасение птиц и жи-
вотных, а также уборка дорог от пова-
ленных сильным ветром деревьев. Из-
менение коснётся около 20% всех вызо-
вов.

Согласно действующим до сих пор
принципам работы, спасательным ко -
мандам даётся 60 секунд на подготовку
к выезду на вызов, независимо от его
вида и уровня опасности. В дальней-
шем Центр тревоги к организации вы-
езда на вызов добавит ещё степень
приоритета, это значит, что оператив-
ность реагирования будет зависеть от
уровня опасности конкретного про-
исшествия.

«Спасательные работы сложные и
опасные, и мы должны считаться с тем,
что при спешке на место происшествия
могут произойти несчастные случаи.
Самое важное, чтобы наши спасатели
оставались здоровыми, всегда успевали
на вызовы и при этом не подвергали
себя и других участников  движения
опасности. Статистика и опыт показы-
вают, что в некоторых  случаях спешка

– это неоправданный риск», - сказал ру-
ководитель отдела службы готовности к
спасательным работам Спасательного
департамента Лехо Лемсалу. Он также
добавил, что к вызовам, где жизням лю-
дей грозит опасность, и к другим сроч-
ным вызовам, спасатели будут гото-
виться в течение 60 секунд и при выезде
включать сирену.

Если чья-то жизнь в опасности, то
команды спасателей реагируют на та-
кие вызовы, исходя из принципа бы-
строй помощи. Этот принцип означает,
что специальная программа за секунду
собирает всю информацию: место про-
исшествия, какого вида помощь нужна,
где находится ближайшая свободная
спасательная машина, какой путь от неё
до места происшествия. Местоположе-
ние спасательных команд и их заня-
тость отслеживаются в режиме реаль-
ного времени.

В Эстонии Спасательный департа-
мент может гарантировать, что автомо-
биль спасателей прибудет на место про-
исшествия не позднее 15 минут. Если
помощь спасателей нужна за пределами
страны, то прибытие на место займёт
больше времени. Многое зависит от до-
рожных условий, так как спасателям
нельзя подвергать опасности ни себя,
ни других участников дорожного дви-
жения.

В 2019 году со спасателями про-
изошло 52 несчастных случая на рабо-
те, 10 из них тяжёлые. Происшествий,
связанных с реагированием на вызовы,
было 6. В автопарке Спасательного де-
партамента около 500 автомобилей, в

год в среднем 15 из них попадают в ава-
рии. В прошлом году спасатели получи-
ли 26000 вызовов, из которых спаса-
тельными мероприятиями были более
15000. На происшествия, где чьей-то
жизни грозила опасность, команда спа-
сателей приезжала в среднем за 8 минут
и 58 секунд.

Изменение принципа реагирования
подготовлено совместно с Центром тре-
воги, который является ключевым зве-
ном в определении уровня опасности и
сложности происшествия, чтобы потом
направить скорую помощь, спасателей
или полицию на помощь. Изменение
коснётся всей спасательной системы,
как профессиональных спасателей, так
и добровольцев.

Быстрое прибытие машины с про-
блесковыми маячками и сиреной на ме-
сто происшествия может быть для кого-
то вопросом жизни и смерти. Если вы
увидели такую приближающуюся ма-
шину, то будьте спокойны, следите за
движением и постарайтесь по возмож-
ности уступить ей дорогу. Не делайте
неожиданных манёвров и резко не тор-
мозите, так как может произойти ава-
рия.

По информации 
Спасательного департамента

Реакция замедлилась
С  начала января команды спасателей реагируют на происшествия с низким
уровнем опасности в течение трёх минут вместо одной, как было раньше.
Основная цель изменения - сократить число несчастных случаев, происхо-
дящих со спасателями на работе, а также дорожно-транспортных происше-
ствий по пути на место вызова. 
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Стадион по нормам ФИФА
В Кохтла-Ярве идёт строительство ещё
одного крупного спортивного объекта.

Скоро на Ярвекюла теэ появится пол-
норазмерное футбольное поле с искус-
ственным покрытием. Сумма инвести-
ций – 929 550 евро без налога с оборота.
Новый стадион возводится в старой ча-
сти города. Площадь футбольного поля
будет соответствовать стандартам ФИФА
- 105 на 65 метров, также будет оборудо-
вана мультифункциональная баскетболь-
но-волейбольная площадка и разминоч-
ная - с уличными тренажёрами. Объект
строится в рамках проекта по развитию
малоиспользованных земель и войдёт в
единый комплекс спортивно-оздорови-
тельного городка, который уже обретает
очертания - рядом спортшкола, ледовый
холл, строится новый бассейн.

Кошачья новость
С начала января 2020 года в Нарве
владельцы котов и кошек смогут бес-
платно стерилизовать и кастрировать
как домашних, так и бездомных жи-
вотных с целью предотвращения по-
явления нежелательного потомства и
уменьшения количества бездомных
животных на административной тер-
ритории города Нарвы.

По результатам поставки на осуществ-
ление этой акции Нарвская городская
управа заключила договор с ветеринар-
ной клиникой OÜ Linnafauna Zoovet -
keskus. Нарвитяне могут привести на
операцию кошку, предварительно запи-
савшись по телефону.

Кукольный фильм 
от «Первого кадра»
Детская студия телевидения «Первый
кадр», работающая при Центре досуга
и занятий по интересам в Йыхвиской
волости, выпустила мультиплика-
ционный кукольный фильм «Лесные
друзья или игрушка раздора».

Детская студия была создана в сентяб-
ре 2018 года. До этого руководителя из-
вестного в Эстонии молодёжного интер-
нет-портала «SDparty.net» Илью Тельно-
ва объединяли с Центром досуга различ-
ные проекты. Большую роль сыграла пе-
редача «Молодёжные новости», которую
создают взрослые энтузиасты, сплотив-
шиеся вокруг Ильи. Со временем к соз-
данию передачи подключились и школь-
ники, которые делали успехи на поприще
телевизионной журналистики. Однако,
как рассказал сам руководитель детской
студии «Первый кадр», под Новый год
захотелось напомнить кружковцам, что
они - дети да и самому вновь поверить в
сказку.

Сценарий «Лесных друзей» написал
сам Илья Тельнов. Героев - Медведя и
Ёжика - озвучили работники Йыхвиского
Центра досуга и занятий по интересам
Урмас Лаада и Александр Ивасюк. Дети
от десяти до двенадцати лет стали худож-

никами-аниматорами, операторами, мон-
тажёрами. 

Илья Тельнов рассказал, что «Моло-
дёжные новости» сотрудничают с эстон-
скими телеканалами «Orsent», «TVN»,
российской медиа-сетью «Ореол», поэто-
му премьера мультфильма пройдёт там.
«Лесные друзья» будут представлены и
на международный конкурс любитель-
ского кино «Laterna Magica», который ро-
дился именно в Йыхви.

Хотят жить и работать 
в своём уезде
В неделе карьеры, прошедшей в Ида-
Вирумаа, приняло участие около ста
школьников, которые изучили карь-
ерные возможности родного края и
выразили готовность и после оконча-
нии школы остаться в своём уезде,
чтобы внести вклад в его развитие.

Школьную неделю карьеры в Ида-Ви-
румаа организовали Немецко-Балтийская
торговая палата и Посольство Федера-
тивной Республики Германии. По завере-
нию руководителя эстонского бюро Не-
мецко-Балтийской торговой палаты Тар-
мо Мутсо, школьники с энтузиазмом вос-
приняли лекции и экскурсии на пред-
приятия, и многие из них выразили го-
товность после школы реализовать себя в
Ида-Вирумаа. 

В проекте приняли участие нарвская
Кесклиннаская гимназия, нарвская Сол-
динаская гимназия, Нарвский языковой
лицей, Силламяэская эстонская основная
школа, Нарва-Йыэсууская школа, Йых-
виская основная школа, Кохтла-Ярвеская
Малевская основная школа, Кохтла-
Ныммеская школа и Кивиылиская 1-я
средняя школа. Семинары по карьере
прошли в Нарвском колледже Тартуского
университета и в Вируском колледже Tal-
Tech.

За теоретическими занятиями после-
довали практические выезды на пред-
приятия в гости к будущим работодате-
лям. При выборе предприятий, уча-
ствующих в программе, учитывались
возможности компаний предлагать места
для практики и их открытость молодёжи.
Школьники посетили такие известные и
крупные предприятия Ида-Вирумаа, как
Viru Keemia Grupp AS, Sillamäe Sadam
AS, Eesti Energia Elektrijaam, Silsteve AS,
Eastman Specialties OÜ, Waldchnep OÜ,
Fortaco OÜ ja Westaqua-Invest OÜ.

Сокращение продолжается
В течение 2019 года темпы сокраще-
ния населения Ида-Вируского уезда уд-
воились.

Если в последние десять лет в уезде
сохранялась тенденция к сокращению
населения примерно на 2000 человек в
год, то за 2019 год оно сократилось сразу
на 4637 человек, что сопоставимо с насе-
лением города Нарва-Йыэсуу, волостей
Алутагузе или Тойла.

Согласно опубликованным МВД Эсто-
нии данным, 1 января 2020 года в само-

управлениях Ида-Вирумаа проживали
135 752 человек, по данным годичной
давности - 140 389, по данным на начало
2018 года - 142 562 человека. За прошед-
ший год население сократилось во всех
без исключения самоуправлениях уезда -
как в волостях, так и в городах.

За последние 10 лет наиболее резко -
почти на треть - сократилось население
волости Люганузе, а менее всего нега-
тивные демографические процессы отра-
зились на Тойла и Нарва-Йыэсуу.

Трудное дело затеяно
Городская управа Нарвы подготовила
проект решения, согласно которому
она одобряет работу Нарвской право-
славной гимназии (частной). 

В ноябре некоммерческое общество
Õigeusu Hariduse Ühing Ülestõusmine по-
просило городскую управу Нарвы одоб-
рить деятельность православной гимна-
зии, поскольку для получения частной
школой финансирования со стороны го-
сударства с 2020 года требуется одобре-
ние местного самоуправления. 

По мнению управы, создание частной
школы некоммерческим обществом
«Tuum» будет чрезвычайно трудным де-
лом, поскольку в городе уже есть девять
муниципальных школ, одна государст-
венная и одна частная школы. Управа от-
метила, что в последнее десятилетие чис-
ло детей в городе сокращается. Это будет
оказывать негативное влияние на школы
города.

Рано говорить об 
эффективности
Департамент окружающей среды со-
общил парламенту о мерах, принимае-
мых промышленными компаниями
Кохтла-Ярве для уменьшения непри-
ятных запахов в городе.

Компания Novatrade Invest AS устано-
вила систему утилизации газов - Palzkat,
что позволило снизить выбросы на 77%.
Компания Eastman Specialties OÜ устано-
вила новые теплообменники и герметич-
ные насосы. Замеры в марте 2019 года
показали, что выбросы сократились на
80-89%. Компания VKG Oil AS планиро-
вала обновить систему очистки выбросов
до конца 2019 года, но попросила отсроч-
ку. Новый срок установки оборудования -
28 февраля 2020 года. Департамент окру-
жающей среды проверит эффективность
оборудования до конца апреля. Компания
Järve Biopuhastus OÜ в четвёртом кварта-
ле 2019 году начала строительство систе-
мы сушки осадочных пород в сточных
водах. Строительство завершится в пер-
вом квартале 2020 года.

Поскольку предприятия должны
уменьшить атмосферные выбросы, соз-
дающие неприятный запах, к лету 2022
года, пока преждевременно давать оцен-
ку эффективности принимаемых мер.

По публикациям  СМИ

Ида-Вирумаа
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К 75-й годовщине Победы

Первый гол припозднившиеся к стар-
товому свистку пропустили. Гости после
розыгрыша углового открыли счёт на
30-й секунде игры. Хозяева приходили
в себя от шока почти больше двух минут.
И когда с подачи Андрея Горнева забил
Василий Кулик, то трибуны вздохнули
свободнее. Но «Cosmos» продолжал гнуть
свою линию, стараясь за счёт прессинга
не дать разбежаться «алекселавцам»,  а
поймав их на контратаке, – забивать.
Что и удалось сделать. Но тут разыгрался
Семён Федотов, сделавший до перерыва
хет-трик. В первом случае ему ассисти-
ровал Сергей Александров, ловко обыграв
защитника и выложив «на блюдечке» го-
левой пас, во втором - Александр Ста-
родуб, в третьем – Станислав Панов. У
наших имелся шанс под занавес первого
тайма, когда соперник был за превышение
количества фолов наказан дальним пе-
нальти. Однако Александр Стародуб не
попал в ворота. После перерыва игрок
гостей Павел Рубел (он, действительно,
провёл «космический» матч, забив по
ходу его хозяевам четыре мяча) срезал
мяч в свои ворота. Наши ведут - 5:2! И
тут на «Sillamäe Alexela» пролился ушат

холодной воды: «Cosmos» дважды подряд
забивает, и солидное преимущество пе-
рестаёт быть солидным. Даже гол Ста-
нислава Андреева не остудил наступа-
тельный порыв таллиннцев. Гости сравни-
вают счёт. Концовку они провели весьма
сдержанно, отдав предпочтение охране
своих ворот. А хозяева не хотели до-
вольствоваться ничьей, выпустив «вратаря
гонялу», но не преуспели в выполнении
победной задачи. 6:6 - ничья, а хотелось
бы большего. Отсюда некоторое разоча-
рование после матча.

В минувшую субботу на своей пло-
щадке играла и команда первой лиги
«Sillamäe». Соперник – «Ganza» (Нарва).
Наша команда, усиленная игроками «вы-
шки» из «NPM Silmet» Николаем Жуко-
вым и Антоном Машинистовым, одер-
жала победу. До перерыва силламяэсцы
выглядели не очень уверенно, о чем и
говорит счёт первого тайма - 1:2 (гол за
«Sillamäe» забил Машинистов), но во
второй половине игры Жуков «включил»
свой бомбардирский талант, вколотив
пять мячей в сетку ворот соперника.
Ещё один гол на счету Александра Хло-
быстина.

Воскресный день был выездным для
«NPM Silmet» (высшая лига) и «Sillamäe
Alexela-2» (первая лига). «Силметовцы»
играли в Тарту против команды «Ravens»,
которая претендует на попадание в тройку
лидеров по итогам регулярного чемпио-
ната. И почти дежавю, если брать матч
«Sillamäe Alexela» - «Cosmos». Первый
тайм за хозяевами – 2:1, во втором тайме
тартусцы закрепляют свой успех, но при
5:2 в свою пользу пришло успокоение,
за которое пришлось расплатиться сполна.
«Силметовцы» сокращают разрыв до ми-
нимума, их не смущает даже шестой
мяч хозяев поля. Итог – ничья 6:6. За
нашу команду забивали Игорь Павлов с
подачи Александра Дубыкина, сам Ду-
быкин дважды с передач Игоря Киппари,
Николай Жуков тоже дважды благодаря
отличным пасам Дубыкина и Киппари,
а тот поставил за счёт своей самостоя-
тельности финальную точку в игре.

А вот команде «Sillamäe Alexela-2»,
кстати, тоже усиленной игроками высшей
лиги, до ничьей не хватило 16 секунд.
По ходу игры наши постоянно уступали
соседям по турнирной таблице из «Smsra-
ha U19» (Виймси) один-два мяча. Но не-
задолго  до завершения игры счёт стал
равным – 5:5. Увы, он превратился в 5:6
за упомянутые 16 секунд до финального
свитка. Голы за «Sillamäe Alexela-2» за-
бивали Василий Кулик (3), Александр
Стародуб и Никита Дикопавленко. 

Николай КЛОЧКОВ

Двенадцать забитых мячей, почти четверть тысячи болельщиков на трибунах
большого зала спорткомплекса «Калев»… Хороший футзальный праздник
устроили соседи по турнирной таблице в «вышке»! Команда «Sillamäe
Alexela» принимала столичный «Cosmos».

Солдаты Красной армии не щадили
свои жизни и отстояли рубежи нашей
Родины – Союза Советских Социали-
стических Республик (СССР). Благодаря
им, мы с вами живём восьмое десятиле-
тие в мире, хотя в последнее время очень
хрупком. На всём постсоветском про-
странстве участников войны остаётся
всё меньше и меньше, а в нашем городе
их единицы.

Конкурс называется «В неоплачен-
ном долгу…».  Мы должны помнить,
кому обязаны жизнью. Место жительства
участников конкурса не ограничено. Учи-
тывая опыт проведения предыдущих
конкурсов, первая возрастная группа
(младшая) начинается  с  5,5 лет по 9
лет включительно; вторая (средняя)
– с 10 лет по 13 лет; третья (старшая)

– с 14 лет по 18 лет. Размер рисунка –
А4 (минимальный), не возбраняется и
больший. Рисовать можно красками, фло-
мастерами, карандашами… На лицевой
стороне рисунка в нижнем правом углу
нужно написать название рисунка, имя
и фамилию автора, название школы,
класса или другого учебного заведения,
детского сада. На обратной стороне ри-
сунка требуется указать адрес, номер те-
лефона, чтобы у нас была возможность
пригласить каждого участника на ито-
говое мероприятие – вручение памятных
наградных листов и призов. Рисунки
нужно принести по адресу: Силламяэ,
ул. Валерия Чкалова, 1а, правое крыло,
первый этаж, кабинет N6, по поне-
дельникам, вторникам, средам с 10.00
до 13.00. Работы может представить либо
сам автор, либо его родственники, зна-
комые. Из лучших рисунков будет оформ-
лена выставка в Центре культуры.

Ждём рисунки юных художников. 
Телефон для справок – 392 4295.

Лидия Павловна КАШНОВА,
председатель правления 

Силламяэского Союза  российских
граждан и пенсионеров

Уважаемые силламяэсцы – юных художнки: дети, родители, бабушки, пра-
бабушки, дедушки, прадедушки! Общественная организация Силламяэский
Союз российских граждан и пенсионеров объявляет о проведении восьмого
городского конкурса детских рисунков, который проходит с 9 января по 14
апреля 2020 года. Он посвящён 75-й годовщине Победы советского народа
над фашистской Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов. 

Внимание: конкурс!

Разочарование после очарования
Спорт
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"Если посмотреть на реальные секто-
ра, производство и строительство, то мы
видим, что предприятиям было сложнее
на рынке, здесь мы не говорим об боль-
ших успехах", – сказала она. Показатель
инфляции сейчас является одним из са-
мых низких за последние три года, в по-
следние три месяца инфляция была ниже
2%. Если посмотреть на цифры, то на са-
мом деле подорожали некоторые важные
для людей группы товаров, например,
продукты питания и моторное топливо.
Йозинг отметила, что за год подорожали
мясные и хлебобулочные продукты.

"В случае каждого повышения или
понижения цены мы должны очень кон-
кретно говорить о причинах. Нельзя ска-
зать, что есть один очевидный тренд. На
стоимость мясных продуктов влияет
происходящее на мировом рынке, чума
животных в той или иной стране влияет
на объёмы экспорта и импорта и на
спрос. Стоимость свинины выросла, и
это также повлияло на готовую продук-
цию", – пояснила Йозинг.

В отношении хлебобулочных продук-
тов картина более занимательная, так как
ассортимент в Эстонии сокращается, а
цены растут.

Сильно колеблется стоимость ово-
щей. Но на этот счёт Йозинг сказала, что
если в Эстонии и есть что-то дешёвое
для потребителей, так это корнеплоды.
Их стоимость, как правило, низкая, на-
пример, килограмм развесного картофе-
ля стоит около 30 центов, моркови - 30-
40 центов. Если картофель подорожает
на 6 центов, это означает 20% повыше-
ние цены. "В принципе, я не вижу в этом
ничего трагичного для потребителя, ово-
щи у нас доступны", – сказала она. В
2019 году потребительские цены вырос-
ли на 2,3%.

Йозинг добавила, что меньшее повы-
шение цен для потребителя легче, но для
реальной экономики это может нести ин-
формацию о том, что в текущем году мы
будем говорить о замедлении экономиче-
ского роста. Также она отметила, что
уровень цен в Эстонии на 20% ниже, чем

средний в Евросоюзе, так что у нас ещё
достаточно пространства для конверген-
ции. Во-вторых, в Эстонии был очень
быстрый рост зарплат, который, как пра-
вило, тянет за собой рост цен.

"Полного отсутствия инфляции в бли-
жайшие годы мы не прогнозируем, воз-
можно, раньше была проблема со слиш-
ком быстрым ростом цен", – сказала Йо-
зинг, добавив, что нынешний рост цен –
1,8% за 12 месяцев – для Эстонии разум-
ный.

Банк Эстонии прогнозирует в даль-
нейшем сдержанный рост цен. В послед-
нем месяце прошлого года потребитель-
ские цены в Эстонии были на 0,3% ниже,
чем в ноябре. По словам старшего эконо-
миста Банка Эстонии Натальи Вийл-
манн, самые заметные изменения на по-
требительские цены оказало снижение
тарифов на воду в Таллинне, снижение
расходов на электричество и услуги свя-
зи, а также последствия снижения акциза
на алкоголь. По словам старшего эконо-
миста, в ближайшие месяцы мы увидим
более заметные колебания годовой став-
ки инфляции, но рост цен по-прежнему
остаётся скорее сдержанным. "Основные
риски связаны с дальнейшим развитием
стоимости нефти, а также с давлением,
вызванным зарплатами и ценообразова-
нием. Согласно прогнозу Банка Эстонии,
в 2020 году средний рост потребитель-
ских цен будет ниже 2%", – сказала
Вийлманн.

По информации RUS.ERR

Экономика

За последние три месяца подорожали некторые важные группы товаров
для многих людей, например, моторное топливо, мсные и хлебобулочные
изделия. Глава Института конъюнктуры Марье Йозинг сказала порталу
ERR, что экономический рост произошёл в несколько специфичных сек-
торах: в третьем квартале он был обусловлен экспортом зерна и хорошими
налоговыми поступлениями.

Подорожала группа товаров

С сентября прошлого года показатели
обрабатывающей промышленности, ко-
торая является основной экспортной от-
раслью Эстонии и зависит от внешнего
спроса, резко ухудшились. Ухудшение
носит широкомасштабный характер - в
том же ноябре сокращение производства
коснулось трёх четвертей всех отраслей
обрабатывающей промышленности, при
этом деревообрабатывающая промыш-
ленность оказала наиболее негативное
влияние. Объёмы производства в дере-
вообрабатывающей промышленности сни-
жались в течение нескольких месяцев
подряд, а в прошлом году средний объём
производства в этой отрасли был ниже,
чем раньше. Основной причиной слабых
показателей деревообрабатывающей про -
 мышленности стала вызванная распро-
странением короеда санитарная рубка
лесов в Центральной и Западной Европе,
что привело к переизбытку древесины и
снижению цен на неё. Снижение показа-

телей активности этой отрасли в послед-
ние месяцы обусловлено также влиянием
более высокой сравнительной базы конца
позапрошлого года. В дополнение к лес-
ной промышленности наиболее сильное
негативное влияние оказало производство
прицепов и другого транспортного обо-
рудования, мебели и деревянных домов,
а также электронного оборудования.

Оборот обрабатывающей промышлен-
ности в последние месяцы снизился как
по экспорту, так и по продажам на внут-
реннем рынке. 

Снижение объёмов производства в об-
рабатывающей промышленности Эс тонии
было ожидаемым. Рост импорта то варов
у наших основных торговых парт нёров,
то есть их спроса, резко замедлился или
даже снизился. Кроме того, ожидания
роста объёмов производства и экспорта
эстонских промышленных предприятий
долгое время ухудшались. В этом году
внешний спрос, как ожидается, будет

слабее, чем в прошлом году, что также
приводит к ухудшению экспортных воз-
можностей. 

Экономический рост Эстонии замед-
лится. Это должно ослабить спрос на ра-
бочую силу и немного замедлить быстрый
рост заработной платы. Тем не менее,рост
заработной платы будет оставаться от-
носительно быстрым, а затраты на оплату
труда в условиях ожидающегося замед-
ления роста оборота могут вырасти слиш-
ком сильно. Слишком высокая стоимость
рабочей силы делает бизнес уязвимым.

Тем не менее рост потребления оста-
ётся умеренным. Быстрый рост заработ-
ной платы, низкие процентные ставки и
высокий уровень доверия потребителей
в последнем квартале прошлого года под-
держивали рост розничных продаж в
Эстонии с учётом инфляции. Замедление
роста реальной чистой заработной платы
в прошлом году замедлило частное по-
требление (розничная торговля – лишь
часть структуры потребления). В этом
году реальный рост чистой заработной
платы продолжит замедляться, а рост за-
нятости замедлится, что может ещё боль-
ше сдерживать рост потребления. Однако
поскольку эстонские домохозяйства в
среднем потребляют меньше, чем состав-
ляют их доходы, у них есть возможности
для увеличения своего потребления за
счёт сбережений.

По информации Swedbank AS

Спад в промышленном секторе
углубляется
Падение промышленного производства в конце прошлого года усилилось.
Производство электроэнергии сократилось, например, в ноябре на 43% из-за
высокой цены квот на выброс двуокиси углерода. Падение производства элек-
троэнергии также оказывает негативное влияние на добычу сланца, которая
снизилась на 42%. Всё более слабые результаты демонстрирует обрабатываю-
щая промышленность, где объём производства сократился на 4%.


